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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 30 de agosto de 2018 

 

Aos trinta dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezoito, no Edifício dos Paços do 

Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os seguintes 

elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil e 

dezassete a dois mil e vinte e um: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João 

Sampaio Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Paulo Alexandre Vieira e Sousa 

e Luís António de Sousa Teixeira.  ----------------------------------------------------------------  

Foi verificada e justificada a ausência da Senhora vereadora Ana Genoveva da Silva 

Araújo, que se encontrava a gozar férias. ---------------------------------------------------------  

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ---- 

Procedeu-se de imediato à leitura da ata da reunião anterior que, colocada a votação, foi 

aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------- 

Neste período, o senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Dr. Adelino Cunha, usou 

da palavra para corrigir e clarificar os dados relativos aos processos de limpeza da matéria 

combustível junto às vias municipais e habitações prestados na última reunião da Câmara 

Municipal. “Assim, numa primeira fase a GNR identificou e notificou treze proprietários 

para proceder a limpezas, sendo que apenas um não procedeu à limpeza”, disse, 

originando o levantamento de um auto de contraordenação. Mais tarde, prosseguiu, foram 

levantados mais seis processos de contraordenação, sem  que dois foram arquivados e os 

restantes se encontram em averiguação.  ---------------------------------------------------------  

No período “antes da ordem do dia” o senhor Presidente da Câmara Municipal deu 

conhecimento aos senhores vereadores das decisões tomadas ao abrigo da delegação de 

competências da Câmara Municipal. -------------------------------------------------------------- 

De seguida deu conhecimento que a Câmara Municipal, através da Sra. Dra. Liliana 

Machado e da Sra. Dra. Benvinda Cosme, apoiou Centros sociais do concelho a 

elaborarem candidaturas ao Aviso NORTE-42-2018-15 – Equipamentos Sociais, 

designadamente, o Centro Social e Paroquial de Rio Caldo, que elaborou uma candidatura 

no valor de 45.200,00 €, para aquisição de equipamento móvel para ERPI e SAD, a saber: 

camas articuladas, meses de cabeceira, cadeirões, mesas e cadeiras, máquinas de lavar e 

de secar roupa, armários frigoríficos e cadeiras de rodas; o Centro Social e Paroquial de 

Moimenta para aquisição de painéis fotovoltaicos e viatura para ERPI e SAD, não tendo 

este centro social submetido a candidatura; o Centro Social da Paróquia de Souto, no 

valor de 35.355,86 €, para aquisição de uma viatura de 9 lugares para o CAO, adaptada 

para transporte de pessoas com mobilidade reduzida ou deficiência; o Centro de 

Solidariedade Social de Valdosende, no valor de 27.781,68 €, para aquisição de uma 

viatura de 9 lugares para o Centro de Dia, adaptada para transporte de pessoas com 

mobilidade reduzida; o Centro Social e Paroquial de Cibões, no valor de 195.547,48 €, 

para obras de requalificação do edifício onde funciona o ERPI e o SAD, aquisição de uma 

viatura de 9 lugares para o ERPI, adaptada ao transporte de pessoas com mobilidade 

reduzida e aquisição de uma viatura para o SAD; e o Centro Social da Paroquia de 
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Chorense, no valor de 35.792,19 €, para aquisição de viatura de 9 lugares para o Centro 

de Dia, adaptada para o transporte de pessoas com mobilidade reduzida. Estas 

candidaturas totalizam o montante de 339.677,21 €, sendo o valor do FEDER solicitado 

de 276.230,79 €.  -------------------------------------------------------------------------------------  

Noutro âmbito o senhor Presidente informou que no passado dia 21 de agosto, realizou-

se, na Câmara Municipal, uma reunião com o Presidente da Águas do Norte, Eng.º José 

Luís Machado do Vale, o vogal executivo daquela empresa, Eng.º Manuel Moras, 

acompanhados de um técnico, os membros do órgão executivo da Freguesia de Souto, 

bem como, o Presidente da Assembleia, daquela freguesia, Sr. Horácio Sousa, onde foi 

abordada a deslocalização da ETAR de Souto, eventualmente para o limite da freguesia 

com o concelho de Amares, ou mesmo para a freguesia de Sequeiros, daquele concelho. 

No mesmo dia, com os mesmos intervenientes da Câmara Municipal e da Águas do Norte, 

e os senhores Presidentes das Juntas de Freguesia de Rio Caldo, Vilar da Veiga e 

Valdosende, realizou-se na sede da Junta de Freguesia de Rio Caldo, tendo em vista a 

instalação de uma ETAR no Vale do Cávado. Foram visitados vários locais, prosseguiu 

o senhor Presidente que, potencialmente, reúnem as condições para a construção de uma 

ETAR para servir as freguesias de Vilar da Veiga e de Rio Caldo, uma vez que a freguesia 

de Valdosende terá um processo independente. “A instalação desta ETAR é muito 

importante, uma vez que permitirá a desativação das existentes atualmente, resolvendo 

assim, o grave problema ambiental que estas representam”, disse. Relativamente à 

freguesia de Valdosende ficou definido que se iriam analisar os contratos de concessão e 

desenvolver os esforços necessários para se obter uma resposta eficaz e efetiva para a 

resolução do saneamento naquela freguesia. -----------------------------------------------------  

Posteriormente, o senhor Presidente informou da reabertura, no passado dia 24 de agosto 

da tesouraria da Segurança Social, na sede do concelho, que resulta dos diversos contactos 

com o senhor Diretor da Segurança Social, onde, além deste tema, foram abordadas 

questões relativas ao Rendimento Social de Inserção, estando prevista a deslocação 

regular de um técnico da Segurança Social ao concelho de Terras de Bouro, e das 

instalações da Segurança Social, uma vez que, como é público, o Município pretende 

intervir naquele edifício, mais conhecido por Centro Cultural.  ------------------------------  

De seguida, o senhor Presidente deu a conhecer e apelou à votação e divulgação de um 

projeto, na área da saúde multidisciplinar ao domicílio para as regiões de interior, que 

abrange também o concelho de Terras de Bouro, candidato ao Orçamento Participativo 

do Estado, promovido por uma jovem terrabourense.  -----------------------------------------  

Continuando, informou da colocação de cento e cinquenta novos contentores do lixo, em 

todas as freguesias do concelho, com um investimento de cerca de vinte mil euros, 

prevendo para o próximo ano a aquisição de mais 150 a 200 novos contentores.  ---------  

O senhor Presidente quis ainda agradecer o empenho, a dedicação, o zelo e a competência 

que ao longo dos últimos quarenta e quatro anos o senhor Domingos Pereira da Rocha, 

demonstrou ao serviço do Município, desejando-lhe as maiores felicidades e muita saúde 

para esta nova etapa da sua vida.  ------------------------------------------------------------------  



3 
 

Por fim, o senhor Presidente informou que decorreu no passado dia 22 de agosto, a 

assinatura da ata de reconhecimento dos limites de fronteira, entre Portugal e Espanha, 

no concelho de Lóbios.  -----------------------------------------------------------------------------  

De seguida o senhor presidente questionou se algum dos senhores vereadores desejava 

usar da palavra.  --------------------------------------------------------------------------------------  

Tomou a palavra o senhor vereador, Dr. Paulo Sousa, para informar que, em consequência 

da alteração à Lei das Finanças Locais, iria propor a isenção de IMI do Campo de Futebol 

da Pereira.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

Prosseguindo, o senhor vereador, referiu-se à questão da transparência, nomeadamente, 

no procedimento de Aquisição de equipamento básico de apoio e equipamento 

informático à empresa Alive que é proprietária do jornal “O Amarense”, questionando: 

“como é que aparece esta empresa?” -------------------------------------------------------------  

Relativamente ao PREVPAP o senhor vereador solicitou que também fosse notificado 

com a lista de admissões e exclusões àquele procedimento.  ----------------------------------  

Alterando de tema, o senhor vereador referiu não compreender como é possível, 

atualmente, existirem lugares sem iluminação pública, como é o caso do lugar de 

Vergaço, estabelecendo uma similitude com a “Guiné Bissau em tempo de guerra 

colonial.” “Não pode haver lugares sem iluminação pública!”, disse. ----------------------  

Relativamente à contratação de empréstimo ao BEI o senhor vereador questionou se não 

seria conveniente candidatar outros projetos como por exemplo a pavimentação de 

estradas.  -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Por fim o senhor vereador solicitou que lhe fosse fornecida a seguinte documentação:  --  

- Montantes transferidos para os Centros Sociais de Covide, Rio Caldo, Moimenta, Vilar 

da Veiga e de Cibões, desde o ano de 2014;  ----------------------------------------------------  

- Caderno de encargos e relatório final do procedimento de aquisição dos contentores do 

lixo e da construção dos abrigos de passageiros.  -----------------------------------------------  

Retomou a palavra o senhor Presidente da Câmara para informar que relativamente à 

isenção do IMI se iria analisar a alteração à lei para verificar da respetiva possibilidade.   

Relativamente às adjudicações à empresa Alive, o senhor Presidente referiu que os 

procedimentos são iniciados pelos técnicos e consultadas as empresas por eles propostas, 

não tendo, em momento algum, indicado, ou dado instruções para que se convidasse a 

empresa, considerando uma “mentira” que o executivo esteja a tentar comprar um jornal. 

“Nunca contactei qualquer representante da empresa sobre o assunto!”, disse.  ---------  

Relativamente ao PREVPAP o senhor Presidente disse estar convicto de que todo o 

processo está a ser conduzido de acordo com a lei, remetendo para o Dr. Paulo Antunes 

melhores esclarecimentos. A notificação solicitada pelo senhor vereador será atendida, 

disse.  --------------------------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente à questão da iluminação pública, interveio o senhor Vice-Presidente da 

Câmara, Dr. Adelino Cunha, para concordar com a posição do senhor vereador, mas a 

gestão da iluminação pública pertence à EDP, estando o Município impedido de intervir 
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naqueles equipamentos. Mais informou que as situações têm sido constantemente 

reportadas à EDP que, sistematicamente, adia as intervenções.  ------------------------------  

Relativamente ao contrato de concessão da distribuição da energia em baixa, o senhor Dr. 

Adelino Cunha, informou que o assunto está a ser tratado ao nível da CIM do Cávado, 

mas que “o Governo está a apertar de tal forma a malha que é quase impossível não 

concessionar à EDP”.  ------------------------------------------------------------------------------  

Retomando a palavra, o senhor Presidente, informou que recebeu uma proposta para 

concessionar a iluminação pública a uma entidade privada que tratará da substituição da 

luminárias para a tecnologia LED e tratará da manutenção de toda a rede. Trata-se de uma 

proposta que se encontra em estudo e que oportunamente será presente a este órgão e à 

Assembleia Municipal.  -----------------------------------------------------------------------------  

Relativamente às intervenções mais urgentes, o senhor Presidente, manifestou a intenção 

de adquirir uma viatura equipada com cesta elevatória para tratar dos problemas da 

iluminação pública e posteriormente remeter a fatura para a EDP. ---------------------------  

Retomando a palavra o senhor Dr. Adelino Cunha deu um exemplo da forma de atuar da 

EDP. Prosseguindo, disse: “no caso da substituição das luminárias para LED, após a 

reunião que houve com os Presidentes de Junta, ficou definido que haveria um contacto 

prévio. O que se passou é que em Souto e em Gondoriz, a EDP iniciou a substituição das 

luminárias, sem qualquer contacto prévio, criando um desconforto nos respetivos 

Presidente de Junta. Contactada a EDP a resposta obtida foi que não tem que avisar 

ninguém!” ---------------------------------------------------------------------------------------------  

Outro problema com que a Câmara se deparará brevemente será a substituição das 

lâmpadas de halogéneo, uma vez que a Comunidade Europeia proibiu a sua produção a 

partir de setembro, concluiu. -----------------------------------------------------------------------  

De seguida o Senhor Presidente questionou o senhor Dr. Luís Teixeira se desejaria usar 

da palavra remetendo a explicação sobre a contratação de empréstimo junto do BEI para 

o final do período de antes da ordem do dia.  ----------------------------------------------------  

Usou a palavra o senhor Vereador, Dr. Luís Teixeira, para solicitar, também a notificação 

no âmbito do PREVPAP.  --------------------------------------------------------------------------  

Retomando a palavra o senhor Presidente passou a apresentar os projetos das empreitadas 

que serão objeto de financiamento através do BEI, a saber: Construção de uma rede 

pedonal estruturante e acessível de ligação às centralidades de Rio Caldo e Vilar da Veiga; 

Requalificação e Adaptação da Escola Básica do Gerês; Requalificação e Adaptação da 

Escola Básica de Rio Caldo; Ecovia do Cávado e Homem - Troço de Moimenta, Terras 

de Bouro; Requalificação da Rua Miguel Torga; Requalificação Av. 20 de junho, e; 

Parque Verde Urbano de Moimenta - Parque da Vila.  -----------------------------------------  

Para o efeito apresentou a memória descritiva e projetos de arquitetura de cada uma das 

intervenções. Ao nível da intervenção da Escola Básica 1 do Gerês esclareceu que não 

está prevista intervenção ao nível da biblioteca daquela escola que se encontra instalada 

num contentor, situação que será solucionada após a conclusão da empreitada.  ----------  



5 
 

Relativamente à Escola Básica e Secundária de Rio Caldo esclareceu que a intervenção 

será ao nível da cobertura, revestimentos, caixilharia e pintura, encontrando-se abrangido, 

também, o pavilhão. ---------------------------------------------------------------------------------  

Quanto à Ecovia o senhor Presidente esclareceu que também intenção do Município a 

construção de um açude junto à “Casa Branca”, no Rio Homem. Como se trata de uma 

intervenção cujos trabalhos decorrerão em área abrangida pela Ecovia, “seria conveniente 

que fosse realizada antes, ou no mínimo, simultaneamente” com aquela. Como se trata de 

uma intervenção que não tem financiamento do Portugal 2020, o senhor Presidente 

informou que brevemente seria presente a este órgão e à Assembleia Municipal uma 

proposta de contratação de empréstimo para suportar esta e outras intervenções, 

nomeadamente ao nível da melhoria das vias de comunicação, como por exemplo a 

estrada da Ermida, a estrada entre o Gradouro e Carvalheira e a estrada entre Moimenta 

e Brufe. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

O projeto do Parque da Vila, cuja aprovação junto do Norte 2020 se encontra 

condicionada à aquisição dos terrenos, “estando agendada uma reunião com os 

proprietários para a tarde de hoje”, prevê a instalação de um polidesportivo descoberto, 

um passadiço ao longo da estrada nacional, diversas quedas de água, entre outras 

valências. Sobre a aquisição de terrenos, o senhor Presidente afirmou que foi contratado 

um perito avaliador pra proceder à respetiva avaliação e que esperava conseguir acordo 

amigável com todos os proprietários. Se tal não for possível, avançará, de imediato, com 

o processo de expropriação.  -----------------------------------------------------------------------  

Apresentando o projeto da rede pedonal, o senhor Presidente referiu tratar-se de uma 

primeira fase, que se inicia após a Praia do Alqueirão até aos Bairros. Uma segunda fase 

será candidatada para a conclusão desta ligação até à rotunda da Assureira.  ---------------  

Relativamente à requalificação da Rua Miguel Torga e da Avenida 20 de junho, após 

apresentação das peças, informou que se aguarda a conclusão do projeto de estruturas e 

no caso da primeira, e, no caso da segunda, um parecer da APA.  ---------------------------  

No âmbito ainda de outras intervenções municipais o senhor Presidente informou que a 

verba disponível no PARU para o Bairro da Caniçada, de cerca de 109.000 € é 

manifestamente insuficiente, estando a estudar-se a orçamentação da requalificação total 

daquele espaço para posterior candidatura através de financiamento do BEI.  -------------  

Relativamente a outros projetos informou que estão a ser elaboradas diversas 

candidaturas a fundos comunitários, cujos prazos de submissão terminam, em diferentes 

datas, até ao final do presente ano, a saber: Requalificação do Centro Interpretativo do 

Garrano; Praia Fluvial de Moimenta – projeto intermunicipal, em parceria com o 

Município de Vila Verde; Centro Interpretativo da Serra Amarela; Requalificação da 

entrada da vila de Terras de Bouro e das Termas da Moimenta; Zonas de lazer ao longo 

do Rio Homem; Praias Fluviais na Cachoeira, em Rio Caldo, e em Valdosende. ----------  

Sobre estas candidaturas o senhor Presidente afirmou que, dado os prazos tão curtos, a 

Câmara Municipal, teria que, eventualmente, contratar gabinetes externos para a respetiva 

elaboração, com o intuito de não perder qualquer oportunidade de financiamento.  -------  
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Relativamente á contratação de empréstimos junto da banca tradicional, considerando que 

não existem fundos comunitários para intervenção na rede viária, o senhor Presidente 

voltou a afirmar a necessidade de se recorrer a este instrumento de financiamento para a 

execução dos seguintes projetos: Açude no Rio Homem; Requalificação das estradas já 

referida, bem como da renovação do parque de máquinas e viaturas, e aquisição de um 

imóvel, no Parque Industrial da Balança, para instalação do Armazém Municipal. “O 

facto é que, após estes dez meses, constatamos que o orçamento municipal não é 

suficiente para a execução de projetos.” ---------------------------------------------------------  

Na questão do Parque Industrial da Balança, o senhor Presidente, referiu-se á necessidade 

de concentrar os bens da autarquia num único local no sentido de se perceber o que existe 

realmente. “Hoje, as coisas estão espalhadas por diversas locais, como o Centro 

Cultural, o Edifício dos Paços do Concelho ou os fundos do edifício da Caixa Agrícola, 

locais onde também se acumula diverso lixo.” Ao nível do parque industrial é também 

intenção, ao nível da revisão do PDM, alargar a respetiva área para permitir o acolhimento 

de empresas, “que já nos contactaram”, que necessitam de áreas o rondar os dez mil 

metros quadrados.  -----------------------------------------------------------------------------------  

Encontra-se também em conclusão o levantamento da rede de águas e de saneamento, 

documento esse, disse, que servirá de pilar às necessidades de investimento nestes setores. 

Neste âmbito, referiu que foi enviado convite ao senhor Secretário de Estado do Ambiente 

para analisar as questões do abastecimento de água, do saneamento básico e da Praia do 

Alqueirão.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente às intervenções na área do Parque nacional da Peneda-Gerês, o senhor 

Presidente afirmou que para a primeira fase, ou seja, para a pavimentação da estrada de 

Leonte à Fronteira da Portela do Homem e a pavimentação do troço de Leonte até à Ponte 

do Viveiro das Trutas já se encontram definidos os termos do protocolo a celebrar entre 

o Município e o ICNF. Para a segunda fase, a protocolar posteriormente, prevê-se a 

criação de bolsas de estacionamento e a pavimentação, em calçada à fiada, do troço entre 

o Campo do Gerês e a portagem, bem como, a correção entre a portagem e o Viveiro das 

trutas sem solo cimento, sendo os custos a suportar em 50% por cada entidade.  ----------  

Ao nível da eficiência energética o senhor Presidente informou que se encontram em fase 

de elaboração de candidaturas, à bolsa existente na CIM do Cávado, com a dotação de 

cerca de dois milhões de euros, intervenções nos seguintes edifícios: Edifício dos Paços 

do Concelho; Centro de Animação das Caldas do Gerês; Centro Cultural da Sede do 

Concelho; Casa dos Bernardos; Museu de Vilarinho da Furna e Museu da Geira.  --------  

Por fim, o senhor Presidente referiu que seria solicitada uma alteração ao PDCT na CIM 

do Cávado, no sentido de poderem candidatar-se as sedes das Juntas de Freguesia.  ------  

Sendo doze horas minutos e nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Câmara 

Municipal deu por encerrada a reunião da qual se lavrou a presente ata que, depois de lida 

e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei.  -------------------------------------------------  


